

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Tobías Zúñiga Montúfar

Sección social y literaria

Agustín Luján

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 17 de Junio de 1901

Número 110

Cuba

Dice «El País» de Lima:

«El Perú fué la primera nación de América que reconoció la independencia de la gran Antilla en la época en que Céspedes, Agramonte y Aguilera ejecutaban brillantes hazañas, más tarde repetidas por Calixto García, por Maceo, por Quintín Bandera y por toda esa pléyade de libertadores de la última insurrección, que terminó con la guerra entre los Estados Unidos y España.

Aquí se recibió el primer ministro plenipotenciario de aquella república cubana que lejislaban en los campamentos; aquí se ordenó que los agentes diplomáticos del Perú ampararan en el extranjero á los dos cubanos como si se tratara de ciudadanos peruanos.

Cuando estalló la guerra entre la gran república del norte y nuestra antigua metrópoli, todos los espíritus liberales deseaban el triunfo de los Estados Unidos, porque creían que de ese triunfo resultaría la independencia de Cuba, como lo ofreció Mac-Kinley, en el mensaje en que anunció que su patria desvainaba la espada en favor de la libertad y para castigar las crueldades cometidas por Weyler.

Y desde que el último soldado español abandonó el territorio, tanto los hombres nacidos en la «chinampa florida» del poeta de Bayamo, cuanto los descendientes todos de los conquistadores, que son hoy ciudadanos libres de repúblicas independientes y soberanas, esperaron que la tierra de Washington y Lincoln cumpliera el solemne compromiso que había contraído, de romper las cadenas de los últimos esclavos de una colonia europea en el mundo descubierto por Colón.

Pero hace tres años que la guerra terminó y que los Estados Unidos ocupan militarmente á Cuba y la hora de la libertad no ha sonado ni parece sonar aún en mucho tiempo para los hijos de la gran antilla. Los Estados Unidos exigen para retirarse, que se les considere tutores y curadores de la nueva República, y que ésta no puede gozar de más autonomía que la que ellos quieran concederle.

La convención reunida en la Habana no ha aceptado aquellas imposiciones y hay muchos diarios de los Estados Unidos que aplauden generosa y noblemente su conducta, levantada y patriótica.

«The Buffalo Express», de Marzo 1º, en un extenso editorial se refiere á la actitud de la Convención rechazando las indicaciones de la lei Platt, y con alteza de miras y dignidad, dice:

«Esa actitud de la Convención en la presente crisis es una revelación. Debía esperarse que la naturaleza fiera de la raza latina se hubiera encendido al conocer los términos que se le proponen. No ha sido así: los cuba-

nos han demostrado tal aplomo, temperamento tan moderado y tan buen sentido, que pueden, comparativamente, desafiar al congreso de los Estados Unidos. Las peticiones de los Estados Unidos han sido rechazadas, no con exaltado apasionamiento, sino con seriedad y gravedad que demandan respeto.

Los cubanos, obrando con tanta firmeza y prontitud, han demostrado astucia política.»

El «Boston Herald» dice que la situación es extraordinariamente crítica. El Congreso no ha querido respetar su palabra, como ofreció tres años hace, y rompiéndola provoca un levantamiento en Cuba.

«The Free Press» de Detroit, se expresa así: «Las condiciones impuestas por el Congreso á los cubanos, se han hecho en la forma de un «ultimatum», y si la Convención Cubana las rechaza ¿qué haremos para proteger esos intereses? ¿Más fuego? ¿Más soldados? ¿Más asimilación benévola?»

«The Rochester Unión», manifiesta: «que debe dejarse á los cubanos que den muestras de buen sentido, para entrar después con ellos en relaciones que serán de mutua ventaja y satisfacción.»

THE POST, de Boston, indignado, exclama: «No hai nada que tenga sabor de independencia en las resoluciones sobre Cuba. Esto es forzar á los cubanos para que vuelvan á luchar por ella.»

El PHILADELPHIA LEDGER sostiene «que los americanos, quieren que Cuba se anexe á los Estados Unidos i ese desea debe emanar del pueblo cubano, no con medidas coercitivas, influenciadas por una marina i un ejército de ocupación.»

THE ENQUIRER, de Cincinnati, declara: «Por supuesto, que, este país es más fuerte que Cuba, i hará lo que quiera. Pero perseguir esa política de fuerza i traición es más perverso que la que hemos empleado en Filipinas.»

Se ve, pues, por lo que copiado queda, que en el seno mismo de los Estados Unidos hai un numeroso grupo de hombres libres i patriotas inteligentes, que censuran al gobierno de Mac Kinley por su actitud egoista.

¿No será llegada la hora de que las naciones americanas de origen español cumplan con el gran deber de pedir á la patria de Monroe la libertad de Cuba?

Si! La hora ha llegado! Pero desgraciadamente en esta misma hora la América española se halla al borde de un abismo y antes que pensar en los demás tiene que pensar en defenderse también de la conquista y de la fuerza, que como negras nubes obscurecen su horizonte.

Y Cuba está expuesta á sucumbir abandonada y á desaparecer en las enormes «fauces del cetaceo» del muerte.....!»

Y hora decimos nosotros: La reforma Platt está aceptada sin cuñada; Sancho acabó con don Quijote.

M.

La excomunión de Tolstoï

El gran escritor ruso y la Iglesia ortodoxa. - Protesta de la Condesa Tolstoï. - Los malos «pastores».

Saben ya nuestros lectores, que el Conde León Tolstoï, el gran novelista ruso; autor de «La Guerra y la Paz», de «Ana Karmine» de «Redención» de «Los Cosacos» y de tantas otras obras maestras, acaba de ser excomulgado por el Santo Sínodo de la Iglesia Ortodoxa.

Con ese motivo, su esposa, la condesa Sofia-Alejandrevna Tolstoï, dirigió, al alto procurador Pobienodostoff, una carta de la que tomamos el siguiente pasaje:

«Moscou, 26 de febrero-11 de marzo de 1901.

.....Mi indignación y mi dolor son inmensos.

No es por que yo crea que de ese documento resulte la muerte espiritual de mi marido: ese es asunto de Dios, no de los hombres. Bajo el punto de vista religioso, la vida del alma es un misterio para todos impeneable, y esta vida, gracias al cielo, no depende de ningun poder humano.

Pero cuando considero que esta excomunión ha sido pronunciada por la iglesia á la que pertenezco y jamás dejaré de pertenecer; la que Cristo estableció para que ella consagre, en nombre de Dios, cada uno de los actos más solemnes de la vida del hombre: nacimiento, matrimonio, muerte; la que tiene por misión sobre la tierra proclamar la ley de caridad, la ley de perdón, el amor á nuestros enemigos y á quienes nos odian; la que debe levantar por todos sus fervientes oraciones; —entonces nada comprendo.....

.....No me será permitido, en una palabra, lanzar una exclamación de dolor que me ha arrancado otra medida insensata tomada en secreto recientemente, la de prohibir el Santo Sínodo, á todos los sacerdotes en caso de muerte de mi esposo, que lo entierren en campo sagrado.

A quién pues, se pretende herir, contra quién se dirijen las venganzas? Al muerto, al despojo insensible del hombre ó á sus parientes, los creyentes sinceros que lo rodean? Si es esta una amenaza, á quién se hace, contra quién se lanza?

Podrá creerse que yo no encontraré, para celebrar el servicio fúnebre de mi marido y para orar por él en la iglesia, un buen sacerdote de los que miran mejor las cosas de Dios que las preocupaciones de los hombres, ó un mal fráile que con una regular oferta de dinero se ponga en el acto á mi disposición?

Pero nada de eso será necesario. No son renegados los que se esfuerzan por el esclarecimiento de la verdad, sino

los que, colocados por su orgullo mismo á la cabeza de la Iglesia, é infieles á sus santas doctrinas de amor, de humildad y de misericordia, se convierten en verdugos espirituales. Dios será indulgente con aquellos que, aún fuera de la Iglesia, han vivido vida de humildad, de abstinencia completa de los bienes terrenales, de amor contante y de constante labor por sus semejantes; su perdón les está mejor asegurado, que á aquellos que usando mitras y condecoraciones cuajadas de pedrería, hieren y destrozan, —como malos pastores—al mismo rebaño que la Iglesia les ha confiado.

CONDESA SOFIA TOLSTOÏ.

De «Le Matin» de París.

Colombia

Por noticias llegadas en el Atlas de ayer sabemos que la Revolución de Colombia ha recrudecido y prosigue su marcha devastadora, cumpliéndose, mientras no haya honroso arreglo ó reconocimiento de derechos, el programa de victoria ó muerte del Partido Liberal. Miembros de este Partido, residentes en esta capital, nos han mostrado las cartas que han recibido y que nos dan informes detallados.

Las de Bogotá, en donde ignoran lo que ocurre en los departamentos de Boyacá y Santander, alcanzan hasta el 15 de mayo, y dicen esto:

«Los Jefes Ulloa y Pedroza, con su Estado Mayor, cayeron prisioneros, pero la fuerza de que disponían había sido antes incorporada á la del General Marín quién continúa en el Norte de Tolima y occidente de Cundinamarca con mil quinientos hombres. German Velez organiza fuerzas en la región de San Juan, en tanto que M. Carriazo y C. Roman dominan la provincia de Tequendama con setecientos hombres. Ramón Neira y M. Colmenares acrecientan sus fuerzas en La Palma y San Cayetano.»

Las cartas de Barranquilla son de fecha 11 de los corrientes y dicen así:

«La guerra se ha vigorizado últimamente en el interior de la República. Después del triunfo de Neira y Colmenares en La Palma hubo otro en Girardot, y desde ayer se habla con todos los visos de verdad (aunque no hay noticia oficial) del alcanzado por Marín en La Vega de los Padres en donde quedó prisionero el jefe gobiernista Pompilio Gutiérrez con muchos oficiales.

«Por todo el Departamento de Bolívar las cosas aprietan más y más. En Cartagena han establecido contra los liberales fuerte contribución de guerra mensual; y aquí (Barranquilla) cada liberal está obligado á entregar coche y caballo un día al mes para el Jefe de día, y no admiten en subsidio dinero, lo que hace muy seria la situación por la ecasez de bestias. Por no haber

PUNTO CÉNTRICO

Alquilo mi casa de habitación, situada en la 6.^a Avenida, á 30 metros al Oeste del Mercado. Tiene patio grande y cerrado. Entenderse con mi señora en la misma casa.

MARTÍN JIMÉNEZ G.

COMPRO

un Campeón y un Pulidor para Café

Marcas MASON ó ENGELBERG

José Durán

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades**Precios baratos**

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos
Especialidad en cuadernos para escuelas

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra
ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

HORAS DE OFICINA:

De 8 á 11 a. m. De 1 á 4 p. m.

EL
Restaurante Central
DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

La Nueva Relojería

DE

Hermann Gans

establecida frente á la casa de doña Concha Corrales, garantiza sus trabajos que ejecuta con prontitud y á precios reducidos.

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos.

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

Se alquilan

los altos de la casa situada 125 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Informes en

esta Oficina.

Un billar

en muy buen estado se vende en Alajuela en condiciones muy favorables.

Para informes dirigirse al administrador de este diario.

Hojalatería y Fontanería

DE PEDRO RUCAVADO

4.^a Avenida Oeste

Frente á la casa de «Los Leones»

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dólares, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35 % mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300 %, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8 %, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

"La Costarricense"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.^a Avenida Oeste, n.º 190. Local que ocupaba las oficinas de «El Tiempo», frente á la casa de don Fedr. Tinoco.

LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra

no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

Nigro & Peris

Han abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.

A TENCION

Autorizado por su dueño don Rafael Alvarado González, venderé en mi oficina, á las doce del día 26 de este mes, en pública subasta una finca situada en Mata Redonda, á trescientas varas de la estación final del Tranvía. Consta de veinte manzanas de café en magnífico estado y de tres y media de potrero, poco más ó menos, con una casa y abundantes aguas. Sirve de base la suma de veintimil colones y se dan comodidades para el pago.

San José, Junio 10 de 1901.—f. ALBERTO GALLEGOS.

podido conseguir Lázaro Ruiz caballo el día que le correspondía facilitar lo pasó cuatro horas en la llamada Caja del Pan. Este castigo consiste en meter á la persona en una caja estrecha en donde apenas cabe doblada, sin permitirle moverse. Ese modesto y apreciable ciudadano salió enfermo del infame tormento. Benites y otros han sido sometidos al mismo castigo y han sufrido de igual modo.

«La provincia del Carmen se ha embochinado de nuevo y de un modo extraordinario.»

La liga de la paz

POR FEDERICO PASSY

(Traducido de «Le Soir» de Bruselas)

Todo el mundo habla, por el momento, de la liga de la paz; pero sin saber exactamente qué deba entenderse por esta Liga, en qué consiste y dónde tiene su asiento.

Fué en América, después de las grandes guerras del imperio, hacia el año de 1816, donde parecen haberse constituido por vez primera Sociedades de Paz. Se extendieron y multiplicaron; algunas son ricas y poderosas.

Un poco más tarde Inglaterra entró en la misma vía. Por influencias diversas, particularmente por la de los Cuáqueros y la de la gran familia de los Pease se fundó una asociación de un carácter religioso y filantrópico, la *Peace Society*, á la que siguieron otras, también de gran importancia, como la *Asociación obrera de la Paz*, la *Asociación internacional de Arbitraje y de Paz*, la *Asociación de las mujeres por la Paz*, etc.

En el Continente, un hombre de bien, un suizo, el Conde de Sellon, tomando por divisa la inviolabilidad de la vida humana, emprendió una obra análoga. Es curioso leer, á mas de medio siglo de distancia, las cartas halagadoras y llenas de confianza del Rey Luis Felipe, del Rey de Prusia y de otros grandes personajes de la época.

En Bélgica se produjo un movimiento análogo, por la iniciativa de Augusto Couvreur, de Visschers y otros. Y de 1843 á 1847 dos ó tres Congresos, cuyas actas se conservan, reunieron sucesivamente en Londres y Bruselas, á los principales partidarios de la Paz, de los diversos estados de Europa.

Poco después á consecuencia de la revolución de Febrero, la agitación se acentuó. Dos congresos de gran importancia tuvieron lugar el uno en 1849, en París; el otro en 1850, en Francfort. Con ocasión de este último, Federico Bastiat, no pudiendo asistir por lo grave de su salud escribió la carta en la cual haciendo de la paz armada un juicio que el porvenir debía confirmar demasiado, acusaba al ogro de la guerra de consumir tanto para su digestión como para sus comidas.

El primero de estos congresos fué de un brillo incomparable, gracias á la presencia y concurso de personajes como Cobden, el abate Deguerry, Atanasio Coquerel y otras notabilidades. Fué presidido, de un modo absolutamente magistral, por Víctor Hugo, quien desde aquella época, en términos elocuentes formuló esa teoría del Arbitraje, que debía parecer veinte años más tarde una novedad temeraria.

«Habéis venido aquí, decía, de todos los puntos del horizonte para voltear juntos la más augusta de las hojas del Evangelio, la que ordena á los hombres amarse como hijos de un mismo padre y para enseñar á los pueblos á realizar por la razón lo que, hasta el presente, no había sido decidido sinó por la fuerza».

En abril de 1867, Francia y Alemania á propósito de una esquina de tierra que se llama el Ducado de Luxemburgo y de un montón de piedras calificado de fortificación, estuvieron á punto de lanzarse la una contra la otra, como lo hicieron más tarde, á propósito de un madero y de una grulla enviados á las ranas españolas que pedían rey. Dos ó tres personas, M. Gustavo ó Eichthal, el pastor Martín-Paschoud y F. Passy, escribieron el mismo día, sin estar de acuerdo, al Director de «Le Temps», Nefftzer, conjurándolo para que, en su calidad de alsaciano, se arrojava entre Francia y Alemania.

Algunas demostraciones análogas tuvieron lugar al mismo tiempo, de parte de obreros alemanes. Y la opinión de un extremo al otro de la Europa, una vez agitada, se pronunció de tal modo, que la guerra se hizo imposible. La reina de Inglaterra y su gobierno, entonces animado de los sentimientos más pacíficos, tuvieron la honra de aprovechar su movimiento. La Conferencia de París, llamada en 1856, después de la guerra de Crimea á concertar las condiciones de paz, estatuyó, por sugerencia de la *Peace Society* de Londres, que en lo sucesivo á las potencias contratantes y las que adhirieran á sus declaraciones, era prohibido recurrir á las armas, antes de haber solicitado los oficios de una nación amiga.

Era la primera vez, dijo Gladstone, que la guerra se condenaba oficialmente por las potencias civilizadas. El gabinete inglés invocó esta disposición; y una conferencia, tenida en Londres, apagó el fuego pronto á estallar, produciendo la neutralización y el desarme del ducado de Luxemburgo.

«Acabais de impedir una guerra,» dijeron muchos; esto no basta. Es necesario impedir la guerra. Es necesario, contra la vuelta de los peligros, como el de que acabamos de escapar, formar una *Liga internacional y permanente de Paz*.

Dicho y hecho. Una vez enunciada la idea, de todas partes, del Norte, del Sur, del Oriente y del Occidente, de Italia, de España, de los países Escandinavos, de Alemania, Inglaterra, América del Norte y del Sur, llegaron las adhesiones y los nombres más ilustres engrosaron

ron pronto las listas de la nascente Asociación.

En estas circunstancias, en la primavera de 1867 al principiar la exposición de aquel año, se pronunció por vez primera el nombre de *Liga de la Paz*.

Crónica

Erratas

En la reproducción de mi carta del sábado han ocurrido dos lastimosos errores de cajista que me permito corregir, repitiendo las frases enteras como sigue:

1.—La idea de que el Viejo allá arriba y la autoridad cristiana deben regir el mundo, y nosotros trabajar y no calumniar.»

2.—«Ahora que sé, que usted, señor Pittier, no quiere que otros tengan ningún interés en plantas también, y hacer lo mismo en próxima ocasión.

E. HENRICI.

Es curioso

«El Tiempo» de ayer publicó un gracioso artículo titulado *Sálvese el que pueda*, relativo á la rebaja de sueldos y á la supresión de plazas lujosas. En dicho artículo se registra el siguiente párrafo:

«No se verá en lo sucesivo á empleados de buen sueldo pero cargados de familia, hacer de un momento casas señoriales y vivir como el Nabab en sus mejores tiempos, ni á funcionarios altos formarse una fortuna con sólo economías de alcancía.»

Como se vé el párrafo citado es un gracejo absolutamente abstracto. No hay alusiones personales, ni siquiera se hace mención indirecta de funcionario alguno determinado. Sin embargo, nos referen que el señor Subsecretario de Hacienda, decano de los empleados de palacio, se presentó ayer en la oficina de «El Tiempo» armado de un bastón, para pedir explicaciones á su Redactor por el referido trozo. Y se exaltó de tal modo que hizo amenaza solemne de llevar el asunto á los tribunales. El joven Redactor de «El Tiempo» respondió al señor Subsecretario Negativo que él no se refería á nadie, pero que podía darle al escrito la interpretación que quisiese.

En verdad el señor Subsecretario hizo mal en darse por aludido, pues ya se sabe aquello de la paja, que no dice bien de los quisquillosos.

De qué ricachón será?

No quiere decir el señor Tenca, pero es verdaderamente notable por su sencillez y gusto artístico de alto vuelo, el dibujo que ostenta en su vidriera, de un mausoleo suntuosísimo. Lo más admirable es que el precio de ejecución es tan sumamente bajo, que causa sorpresa. Hay que confesar que Costa Rica cuenta con la presencia del señor Tenca, con un recurso para el desarrollo del buen gusto arquitectónico.

El aumento de 50 0/0

sobre los derechos de Aduana, se llevó á ley de la República en menos tiempo del que tarda en persignarse un cura loco y se cobra religiosamente desde entonces.

El cebo que se puso al anzuelo fué la supresión del impuesto de exportación del café. Pues bien, esta es la hora en que aun persiste el tal impuesto y el Congreso todavía no ha podido dictar la ley. Lo peor del caso es que ya estamos á mediados de junio y aún no ha sido posible exportar las clases inferiores de café, pues en espera del Santo Advenimiento tampoco se ha dictado el acuerdo de ley señalando la fecha de esa exportación.

Esto ya no es gobierno ni desgobierno, es lo que en lengua vulgarísima se llama el gran desbarajuste.

Doña Mercedes Castro Sánchez

falleció el viernes. Reciba su familia nuestro sentido pésame y en especial nuestro amigo don Ramón Castro Sánchez, á quien acompañamos en su justa pena.

Ladrillos refractarios

TESTIMONIOS

N.º 22

Sr. don Julio E. Vanderlaet

Pte.

Muy señor nuestro:

Manifestamos á Ud. que hemos usado ladrillos refractarios de su ladrillera de San Antonio y estamos enteramente satisfechos de los resultados obtenidos.

Nos suscribimos de U. S. S.

P. P. Tougnón & C.ª—P. BURON.

N.º 11

Sr. don Julio E. Vanderlaet.

Muy Sr. mio:

Me causa especial satisfacción el poder manifestarle que los ladrillos refractarios que compré á Ud., lo mismo que el correspondiente cemento, han dado tan buen resultado como los importados que había estado usando.

Su atto. S. S.

J. F. ECHEVERRÍA.

Un niño de doña Ramoncita v. de Castro

se encuentra enfermo, atacado de escarlatina; su estado no es alarmante. Sentimos mucho esa contrariedad para la apreciable Directora de la Escuela Anexa al Colegio Superior de Señoritas, y deseamos el pronto restablecimiento del enfermito.

La Independencia de Cuba

es ya un hecho. Aceptada la enmienda Platt á la Carta Constitucional de la Isla, los Estados Unidos, en cumplimiento de su formal promesa, deberán retirar de Cuba las tropas que hoy conserva en ella. Según el cable de fecha 15, antes de la próxima pascua, habrán concluido los trabajos eleccionarios y se proclamará oficialmente la República Cubana. Un distinguido colaborador de este Diario, ha tenido la amabilidad de ofrecernos ocuparse de ese interesantísimo acontecimiento, en un artículo que muy pronto verán nuestros lectores.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

ESTRELLA DOBLE

37

mancharía mis labios con una mentira.

—No, no, Leonardo, no lo decía por tí. Te creo, i sic embargo hace un momento me declarabas los rumores del pueblo como si tuvieses algo que reprocharme. Sospechas que te engaño cuando te confieso que tú eres el primer hombre a quien manifiesto mi afecion. Si dudas de mis palabras es que te falta cariño para mí. Quien ama, cree.

—Quien ama, duda tambien—le replicó Leonardo i ambos permanecieron silenciosos.

Los rumores del pueblo a que se refería Ismenia los había recojido Víctor González, por cuyo medio fueron conocidos de Leonardo. Se reducían a recordar que en otro tiempo la Josefina i Varela habían tenido noviazgo i que la situacion de Leonardo comenzaba a parecer desairada. Todo esto sin que la conducta de Ismenia se prestase a in-

38

ESTRELLA DOBLE

terpretaciones, pues aceptaba francamente su posicion de prometida de Leonardo, circunspecta i prudente.

Largas plumas de nubes se deslizaban hacia el horizonte como rastros de alas inmensas despedazadas en el aire. Leonardo las miraba avanzar, mientras en su entendimiento surjía i se desvanecía la imagen de Ismenia en pláticas íntimas con otro que no era él, allá en los mismos lugares en donde lo había declarado su amor. Como un nudo de angustia le oprimía el pecho i una lenta onda de amargura le llenaba la boca.

La joven intentó una débil presión en la mano de Leonardo i con entonacion de queja, le dijo:

—No pienses mal de mí!

El la volvió a ver, estrañado de que casi leyese su pensamiento, por que olvidaba que aquella mujer inteligente era capaz de seguir la asociacion de ideas que en él se operaba.

ESTRELLA DOBLE

39

—Si, pensaba mal de tí, porque no puedo imaginar siquiera que otro haya vivido en tus recuerdos con la misma intensidad que yo;—le respondió Leonardo.

—Nadie, te lo aseguro,—replicó la joven.

La risa del doctor se oyó en ese momento en el cuarto inmediato. En torno de una mesa de centro, él, don Evaristo, Político de la villa i doña Enriqueta jugaban a la veintuina. Don Evaristo acababa de perder, i eso causaba hilaridad a sus compañeros, porque estos adivinaban la secreta contrariedad que con ello sufría el Político. No obstante, el médico no dejaba de prestar atencion a los retazos de frases desprendidos de la conversacion de los dos enamorados. Seguía con interés el desarrollo de aquel idilio.

—Franca es la risa del doctor—insinuó Leonardo.

—Ah sí ¡tan alegre siempre! tan

40

ESTRELLA DOBLE

fino—repuso ella.

—Creo que tiene predilección por tu tía.

Ismenia, sonriendo, añadió:—Creo lo mismo!

I la pareja reanudó sus largas protestas de cariño, i hablaron de los proyectos para el porvenir. Ella se entusiasma escuchando las proposiciones de Leonardo. Inmediatamente despues del matrimonio partirán para San Marcos de Dota. Allá, la casa de la finca que él rejentaba se adornaría i se organizarían una vida saludable, de ajitacion por la mañana i de tranquilidad durante el resto del día. Juntos saldrían a cazar por los bosques de los contornos, ella, vestida de hombre con la escopeta a la bandolera i él, ágil, adiestrado, le señalaría los peligros de los senderos, de las picadas, i almorzarían alegremente, junto al manantial sombreado. Era el retiro casi absoluto realizado por ambos en la plenitud